

Un gran precursor de la Cooperación es pañola

FERNANDO GARRIDO

El primero que en España ha dado a conocer el procedimiento cooperativo ha sido seguramente el insigne murciano Fernando Garrido con la publicación de su volumen de 325 páginas «Las Sociedades Cooperativas y sus progresos, su folleto sobre «La Cooperación», su «Historia de las Asociaciones obreras en Europa», en dos tomos de cerca de 500 páginas cada uno, y su «Historia de las clases trabajadoras», volumen de más de 1.000 páginas, que prolongara Castelar.

A la acción de la apuntada labor literaria debió de la aparición, por esporádico modo acaecida, de las contadas Asociaciones Cooperativas que en el primer cuarto del pasado siglo tuvieron en diversos puntos de España nacimiento, y en las que desuella, no ya sólo la cooperación de consumo, si que también la de producción, respondiendo acaso al Socialismo fanfarroneo que, en unión de Sixto Cámara, Germán, desde las columnas de «La Organización del Trabajo», propagara.

He aquí por qué todo buen cooperador tiene el deber de rendir el homenaje de su gratitud—aunque no sea esta una virtud muy corriente—a ese pensador «abnegado y romántico», sin mezcla de ambiciones impuras», que perseveró y llegó hasta el fin incoñe de clauidaciones, cada vez más fervoroso y cada vez más pobre y olvidado de sí mismo para darse prodiga e íntegramente al ideal, como afirma uno de sus biógrafos, D. Isaac Abeytúa. Ese homenaje le es tanto más debido por la posteridad cuanto que sus contemporáneos fueron con él, como suele ocurrir siempre, imperdonablemente ingratos, acaso porque no faltaba quienes gustaban de aprovecharse en beneficio propio de los esfuerzos en beneficio ajeno por Garrido realizados. En efecto, triunfante la República, cuya idea tanto Garrido contribuyera a arraigar en el corazón del pueblo, con a contralanza de ministros y ministrillos—añade Abeytúa—no suena el nombre de Garrido. Por enemiga de sus correligionarios. Por la repulsión de este hombre bondadoso y abnegado hacia los cargos owpelados y bien recibidos. Tal vez por ambas cosas.

Merced a la plausible iniciativa de ciudadanos agradecidos, y singularmente a la del distinguido profesor de la Escuela Industrial de Cartagena, D. Antonio Puig Campillo, el Ayuntamiento de aquella activa ciudad murciana se dignó recientemente honrar y enaltecer la memoria del gran polígrafo y propagandista cartagenero, conmemorando dignamente el primer centenario de la fecha de su natalicio, pues nacido Fernando Garrido en Cartagena en la mañana del día 6 de enero—el día de los Reyes, precisamente!—de 1821 (para fallecer en las últimas horas del día 31 de mayo de 1883 en Córdoba), aquella Corporación municipal dió solemnemente el día 10 de enero último el nombre de Fernando Garrido a la magnífica avenida que une a la plaza de España con la Escuela Industrial y colocó una lápida conmemorativa en la casa donde el infatigable escritor naciera. Colocóse asimismo su retrato en el salón de actos del Concejo y en el de la Sociedad Económica de Amigos del País, así como se celebró en aquel teatro Principal un gran certamen literario, artístico y sociológico, al que concurrieron «todas las autoridades, catedráticos, prensa, etcétera, para enaltecer y perpetuar la memoria del gran escritor, a las veces que pintor, que fué compañero de Mazzini, Félix Pyat, Kossuth, Ledru-Rollin y Ruge; camarada de Hertzén, Reclus y Garibaldi; contenido de Víctor Hugo, Vacquerie, Saint-Victor, Caturo Mendes, Arsenio Houssaye y otros; autor de numerosos libros y opúsculos, prez de nuestro Congreso de los Dipulados y el primero que seguramente habló de cooperación en España.

Cartagena, no dando aún por satisfecha la deuda de gratitud que tiene para con su ilustre hijo conruida, trata de erigirle un monumento. Si tal caso llega, no me cabe la menor duda de que todos los verdaderos cooperadores cumplirán con su deber, sobre todo aquellos que entienden que en las obras sociales es más fecunda y meritoria la acción de un corazón abnegado y de una voluntad incorrupta que la de la inteligencia misma con todo su esplendor.

Juan SALAS ANTON

LAS ELECCIONES ITALIANAS

Las dificultades de la lucha para el Partido Socialista.— Los resultados de la escisión.

Ante las informaciones de Italia, los compañeros del extranjero se preguntarán seguramente: Pero ¿por qué la masa obrera, la gran masa que hace un año parecía dispuesta a la conquista directa del Poder, no se defendió, no se defendió sus organizaciones, sus hombres, no se defendió a sí misma contra la furia destructora de la reacción?

La mejor respuesta será una exacta y fiel exposición de la situación de ayer y la de hoy.

Primariamente, expongamos algunas cifras. Antes de la guerra, en 1914, el Partido Socialista tenía 1.365 Secciones con 57.968 miembros. Al terminar el año 1920 tenía 4.367 Secciones y 210.187 miembros. La Confederación General del Trabajo tenía en 1914 320.878 miembros; en 1920 llegó a 2.216.605.

Dado que la guerra no es una escuela de conciencia socialista, ¿por qué desde el principio al fin de ella se produjo este aumento desproporcionado de afiliados al Partido y a la Confederación? Porque la guerra, que no es una escuela de conciencia socialista, sino la causa de profundos y vagos descontentos, había orientado hacia el Partido y su aliada la Confederación General del Trabajo a todos los desilusionados y disgustados por la guerra: todos los que quisieron, mediante un movimiento revolucionario, vengarse de la guerra e infligir el supremo castigo a los responsables de la guerra.

A este estado de espíritu del final de la guerra se debe ese aumento súbito de los efectivos, la conquista de 156 nuevos en el Parlamento, en vez de los 43 anteriores, y de 3.000 Ayuntamientos en vez de 300.

Pero esta enorme masa de nuevos adeptos carecía de la preparación intelectual socialista que podía permitirle resistir a los golpes de la realidad. Había que educarla, instruír, transformar en conciencia socialista el vago instinto que la había atraído al Socialismo. Y a esta formidable tarea se había entregado con todas sus fuerzas el Partido cuando, para romper la obra construída, se produjo la maldita escisión.

DES MORALIZACION DE LAS MASAS Una masa obrera no educada todavía hasta cierto grado en la idea socialista no comprende las razones de una escisión precisamente entre aquellos que la habían predicado que la unión es la fuerza y que los trabajadores de todo el mundo deben unirse. Cuando los predadores de la unión se dividen, la masa, disgustada, no comprende nada y queda paralizada. La escisión de Livorno fué como una ducha fría sobre la masa; al refrenado su ardor, su empuje, su entusiasmo. Un ejemplo, entre mil: en Trieste existe una de las más florecientes Casas del Pueblo: 39.000 asociados en una población de 240.000 habitantes.

ESPERANZA Y CONFIANZA A pesar de todo, a pesar de la reacción fascista, la complicidad del Estado y la feroz hostilidad de los apuros, su pe-

diódico oficial, «El Comunista», publicaba hace pocos días cuatro páginas llenas de odio contra los socialistas, hasta el extremo de decir que «fascisti y socialdemócratas son dos aspectos del mismo enemigo de mañana», y que el Partido Comunista debe pasar sobre el cadáver del Partido Socialista; a pesar de todo, el Partido permaneció compacto.

En el Congreso de Livorno tuvimos 110.000 votos por la unidad; de febrero a mayo se han distribuido ya 80.000 tarjetas por las Secciones. Y hay que tener presente que las tarjetas no se entregan hasta después de hecho el pago de la cuota anual.

Y como continúa con regularidad la adquisición de tarjetas, aun en medio de este período tan agitado, cabe esperar que durante el semestre actual el número de afiliados que quederán en el Partido en Livorno habrá aumentado. En cuanto a su calidad, han sido probados por el fuego.

Esto es lo que nos da confianza en cuanto al porvenir del Partido, a pesar de los reaccionarios de toda especie: de derecha, de izquierda, de los fascisti y de... los otros.

G. ALESSANDRI Roma, mayo 1921.

Las Juventudes Socialistas

SIGUEN LAS ADHESIONES

El Comité interino de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas ha recibido una cordialísima carta de la Ejecutiva de la Federación levantina, en la que ésta manifiesta que las Juventudes que la integran, y que son las de Valencia, Castellón, Vall de Uxó, Suelca-Riola, Fuente la Figuera, Alcoy, Villaca, Elche, Jumilla y Yecla, no están dispuestas a abandonar las filas del Socialismo, manteniéndolas, por encima de las tendencias que pueda haber en su seno, la unión necesaria en los momentos actuales de frente único del capitalismo.

En Fibar se ha celebrado con los elementos no escisionistas la Juventud Socialista, que seguirá las orientaciones del Partido, y que cuenta ya con un buen número de afiliados, que se espera vaya en aumento.

El Comité elegido lo forman los compañeros siguió ntes: José Osa, presidente; Isidoro Echeverría, secretario; Feliciano Gastamiza, tesorero; Melías Fernández y Santiago Gageascochea, vocales.

La Juventud Socialista de Rueda, en asamblea celebrada el 10 del corriente, acordó sumarse a la Internacional reconstituida por entender que es la que en su espíritu lleva simbolizada la frase del maestro Marx: «Proletarios de todos los países, uníos», y que, escindiendo el Partido, en vez de abreviar la vida del régimen burgués, lo que se hace es consolidarle.

También se acordó enviar un fraternal saludo al valiente luchador compañero Pablo Iglesias, y censurar la conducta de aquellos que sin razón le han combatido por ver en él la unidad del Partido Socialista.

Por el Comité: Maximilo López, secretario; Eulogio Vega, presidente.

La Juventud Socialista del barrio del Llano, de Gijón, ha publicado en «El Noroeste» una nota ofreciendo dación de cuenta de que en la asamblea celebrada para tratar de lo ocurrido en el Congreso nacional de la Federación de Juventudes Socialistas acordó no aceptar el acuerdo de separarse del Partido Socialista Obrero Español, por entender que con la separación no se hace labor más revolucionaria, sino todo lo contrario.

Esta Juventud, por medio de sus delegados, compañeros Teófilo Rojo y Gerardo Vega, había votado en el Congreso último, celebrado en Oviedo por las Juventudes Socialistas asturianas, por el ingreso en la Tercera Internacional. Este acuerdo fué aprobado por unanimidad, y el día de separar su acción de la del Partido Socialista también fué adoptado por unanimidad.

EN FAVOR DE EL SOCIALISTA

SUSCRIPCION PERMANENTE Pesetas.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Madrid, Segovia, Burrelo, Chamartín, SAMA DE LANGREO, HABANA, TORREBLANCA, OBTUELLA, JAEN, SEVILLA, ZARAGOZA, NAVA DEL REY, and a Total of 515.45.

LA SITUACION DE CUBA

Inteligencia reaccionaria funesta

Mucho se habla en España del hispano-americanismo; pero la brillantez de una oratoria ensayada, de unos versos insinceros, de una prosa enfática, oculta la necesidad, de un estudio sobre las realidades que presenta problema tan interesante para nuestro país. Mas por afán de exhibición que por exigencia filtrada en el espíritu, estumada la sentimentalidad por servicio al relojero para la brillantez del período oratorio, la sonoridad de los versos o la aparente fácil ganadora de una prosa patriótica, va perdiéndose, por ese laberinto del cuidado de la forma, la sinceridad, la contextura esquemática del problema de la aproximación entre España y la América latina.

Hay en la masa una fuerte corriente de amor hacia aquellos países, prolongación del nuestro. Pero la masa encuentra en su avanzada espiritual grandes bloques de piedra berroqueña, que son obstáculos muy serios para el avance.

Por lo que a nuestra relación con Cuba se refiere, ya el contrato de la Tabacalera nos sugirió ayer un apuntamiento de hechos que no esperamos ver remedidos, porque el remedio restaría inutilidades a esa poderosa Compañía, que recibe en su silla de gerente a ex ministros de Hacienda, y cuando los desplaza es para encontrarse con ellos al frente de un Gobierno que ha de renovar el contrato de arriendo.

Y puestos por este magno incidente a hablar de Cuba, vamos hoy a examinar otros aspectos de la situación política y económica de aquella isla.

A Menocal ha sucedido en la Presidencia de la República Alfredo Zayas. La influencia yanqui ha triunfado del país cubano y el espíritu liberal del país cubano y la vida española allí han sufrido nuevo quebranto. La mayoría del país, francamente liberal, apoyaba al general José Miguel Gómez, que contaba con el apoyo, que debía ser muy eficaz, de las clases mercantiles e industriales; todos luchaban, por un instinto de conservación que en este caso era conservación de la personalidad cubana. Pero la «habida» inspección electoral realizada por el mayor Henoch H. Crowder, representante directo de Wilson, por éste designado para una investigación e intervención en la política cubana, fué más eficaz en contra del general Gómez, y resolvió la elección presidencial a favor de Zayas, presidente de la Liga nacional conservadora. Los desafueros de un Gobierno hechura de Menocal habían preparado la acción interventora de Crowder. Sigite el Poder mediatizado por Casa Blanca.

Y no es que se haga a cenorros lapados; no es que se trate de la política de un presidente norteamericano. Lo que hizo Wilson lo ha ratificado Harding cuando el general Gómez demandó unas nuevas elecciones investigadas de legalidad. Harding contestó con una amenaza: «El Gobierno no tiene inconveniente en conceder lo que pide; pero puede suceder lo que en Santo Domingo.»

Frente a esta política de desplazamiento de España, ¿qué acción ofrece la diplomacia española? Ya lo dijimos ayer: la amistad íntima de nuestro representante con hombres como Menocal, enemigo de España y enemigo de las ideas liberales, persiguiendo furibundo del proletariado. (De Cuba fué expulsado, en época de Menocal, nuestro camarada Fabra Ribas.) El reaccionarismo español, en contacto con el reaccionarismo cubano, y ambos reaccionarismos actuando sórdidamente contra los intereses generales de cada país y ganando truco en los intereses indiales.

El espíritu de Godoy perdura. ¿Aproximación hispano-americana? Solamente la acción internacionalista.

Resumen de bajas en Marruecos

Hubo diez y siete muertos y ciento siete heridos

MELILLA, 14.—Aunque lo más intenso de las operaciones parece que ya se ha realizado, siguen éstas con arreglo al plan propuesto, habiendo salido ayer al campo la columna de operaciones. En la plaza continúa oyéndose vivo tiroteo.

Fué tomada la posición de Yemead, en el valle de Azla. En esta operación tomaron parte fuerzas de policía indígena y de la harka amiga, mandadas por el comandante Verdú. En esta acción resultaron heridos diez indígenas.

Las bajas totales en la operación, son un capitán muerto, nueve oficiales heridos, diez y seis indígenas muertos, un suboficial y un sargento heridos, dos soldados de tropa peninsulares heridos y ochenta indígenas heridos.

AMPLIACION DE BAJAS DEL ULTIMO COMBATE

En el ministerio de la Guerra se recibió, acerca de las últimas operaciones, el telegrama siguiente:

«Amplio mi telegrama de ayer respecto de las bajas sufridas por las fuerzas de Larache en las operaciones sobre el marzco de Ben-Gerfates y Yesse, manifestando que además de los indicados re-

los títulos y subtítulo «Juzgado de la escisión: Una opinión sindicalista».

En este escrito se copia párrafos y comenta el artículo de fondo que publica «Acción Social Obrera», órgano de los Sindicatos obreros de Vall de Uxó.

Es natural nuestro gran asombro por lo que en el mencionado escrito se dice, porque nosotros, vecinos de Vall de Uxó, donde hacemos nuestra vida, pueblo de 8.826 habitantes, según el último Censo, en el que todos nos conocemos y donde el suceso más insignificante es inmediatamente conocido por todos sus moradores, no nos hemos enterado de que se publica un periódico titulado «Acción Social Obrera», órgano de los Sindicatos obreros, y metas todavía de la existencia de tales Sindicatos, ni comunistas libertarios, como el escrito afirma.

Nosotros solamente tenemos noticias de la existencia de un Centro obrero, al cual pertenecemos y de lo que nos honramos, en el que se reúnen todas las Sociedades obreras, incluidas entre ellas la Agrupación y Juventud Socialistas, y que no hay más disidentes entre los obreros que los amarillos.

Esto nos hace creer que la Redacción de «Guerra Social» ha tenido un lamentabilísimo error al copiar el artículo de referencia, pues no queremos suponer que llegue su imaginación a crear organismos y prensa que no existen.

Honradamente deben reconocerse y decirnos claramente la población en que se publica «se órgano sindicalista, pues no es aquí en donde ha aparecido. FRANCISCO TEN Vall de Uxó, mayo 1921.

Cuántas cantidades tengan reunidas los compañeros de Madrid y provincias para destinárlas a la Editorial Socialista deben girarlas, en lo sucesivo, al administrador de EL SOCIALISTA.

Rogamos a todos la mayor actividad en el envío de cantidades, abriendo al efecto suscripciones para nuestro diario.

Agresión contra un patrono en Zaragoza

VARIOS DETENIDOS

ZARAGOZA, 14.—En la plaza de la Magdalena ha ocurrido, a las siete de la tarde de ayer, un sangriento suceso, al que se atribuye carácter social.

Regresaba del trabajo, acompañado de un obrero, el patrono carpintero Hilario Bernal Julián, encargado de las obras que se realizan en la fábrica de la Industrial química, cuando al llegar a la esquina de la calle de San Agustín, próxima a la Universidad, se le ocurrió un desconocido, que le hizo por la espalda un disparo de pistola automática.

El Sr. Bernal resultó con una herida gravísima. La bala penetró por la región renal y fué a salir por el hipocóndrio.

Desde su domicilio fué trasladado a la Casa de Socorro, donde el médico D. Angel García Bernabé le practicó la primera cura, calificando su estado de gravísimo.

Después, en su declaración ante el juez, manifestó que había recibido varios anónimos amenazadores, en vista de los cuales señaló a tres individuos como sospechosos. Uno de éstos ha sido detenido por la policía.

Más tarde se practicó también la detención de tres individuos, a los que se les ocuparon unas pistolas.

La Fiesta del Trabajo en provincias

GIJÓN.—En esta importante población se ha celebrado el Primero de Mayo con entusiasmo.

Los obreros de El Museo, en su Centro obrero de Jove, organizaron una velada el día 30 de abril. El cuadro artístico de la Sociedad «El Primero de Mayo» hizo una excelente labor de cultura. También el compañero León Meana explicó una conferencia.

Al día siguiente se celebraron varios actos de propaganda, fraternidad y afirmación de convicciones radicales y progresivas.

Por la mañana se verificó un mitin en el Centro obrero de la calle de Benito Conde, presidido por el compañero Vicente Cuesta, de la Sociedad de mozos y carreteros «La Conciencia», hablando después Felipe Redondo, de la Sociedad de metalúrgicos y siderúrgicos «El Trabajo», y León Meana, de la Sección vari «La Organizadora».

Por la tarde se verificó la «excursion» al campo, hasta la finca de la ilustre escritora anticlerical y librepensadora doña Rosario de Acuña.

Nos ha visitado el compañero Francisco Núñez Tomás, y el mismo día 4, por la noche, explicó una conferencia, disertando sobre el tema «La acción integral del proletariado, táctica de la Unión General de Trabajadores de España».

Como la carencia de espacio impide hacer una reseña, dire sólo que nuestro camarada «sueño muy bien de palabra y de concepto, haciendo una hermosa labor educativa, y que sus manifestaciones fueron acogidas con cariño y entusiasmo por los compañeros congregados en el Centro obrero de la calle de Benito Conde para esta disertación, favoreciéndole con sus aplausos y felicitaciones.

CORRELLA.—Por primera vez se ha celebrado la Fiesta del Trabajo en este pueblo.

Hubo manifestación, que estuvo muy concurrida, celebrándose después un mitin, en el que hablaron los compañeros Santos Górriz y Angel Mateos, que fueron muy aplaudidos.

Por la tarde se celebró una jira, en la que hubo una gran fraternidad y alegría.

En el hospital se encuentran los heridos de policía señor Peñón y don José María Enciso; los alféres de regulares don Manuel Igual, don Manuel Laguna y don Antonio Bermúdez de Castro, y el cuid Brek-El-Husan. Este tiene las piernas atravesadas por varios balazos. Todos los heridos mejoran.

El jefe de Sanidad ha dispuesto que se habiliten más camas en el Hospital de Convalecientes. Ayer mañana llegó de Cádiz el vapor «Delmira», que trajo once toneladas de municiones y material de guerra y sanitario.



